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Wien, am 15. Juli 2022 

Sehr geehrter Herr Präsident, 

die Abgeordneten zum Nationalrat Mag. Gerald Loacker und weitere haben am 

16.05.2022 unter der Nr. 10970/J an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage be-

treffend Höhe der Kammerumlagen? gerichtet. 

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt: 

Zur Frage 1 

• Jährliche Einnahmen nach Umlage und Sparten: 

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Gewerbe und Handwerk entfällt? Bitte die entsprechen-

den jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Gewerbe und Handwerk entfällt? Bitte die entsprechen-

den jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Industrie entfällt? Bitte die entsprechenden jährlichen 

Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Industrie entfällt? Bitte die entsprechenden jährlichen 

Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  
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o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Handel entfällt? Bitte die entsprechenden jährlichen Ein-

nahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Handel entfällt? Bitte die entsprechenden jährlichen Ein-

nahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Bank und Versicherung entfällt? Bitte die entsprechen-

den jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Bank und Versicherung entfällt? Bitte die entsprechen-

den jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Transport und Verkehr entfällt? Bitte die entsprechenden 

jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben. 

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Transport und Verkehr entfällt? Bitte die entsprechenden 

jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Tourismus und Freizeitwirtschaft entfällt? Bitte die ent-

sprechenden jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o  Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Tourismus und Freizeitwirtschaft entfällt? Bitte die ent-

sprechenden jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 1, der auf Un-

ternehmen der Sparte Information und Consulting entfällt? Bitte die entspre-

chenden jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben.  

o Wie hoch ist der Anteil an Einnahmen aus der Kammerumlage 2, der auf Un-

ternehmen der Sparte Information und Consulting entfällt? Bitte die entspre-

chenden jährlichen Einnahmen zwischen 2010 und 2021 angeben. 

Die Kammerumlagen werden von den Abgabenbehörden eingehoben und an die Bundes-

kammer überwiesen. Zur Spartenzugehörigkeit der Umlagenschuldnerinnen bzw. Umla-

genschuldner liegen daher weder bei den Wirtschaftskammern noch im Ressort Informa-

tionen vor. 
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Zur Frage 2a 

• Jährliche Einnahmen nach Umlage und Fachorganisationen: 

○ Wie hoch waren die jährlichen Einnahmen aus der Grundumlage in den jeweili-

gen Fachorganisationen von 2010 bis 2021?  

Dazu ist für die Jahre 2010 bis 2020 auf die Beantwortungen der parlamentarischen An-

fragen Nr. 8870/J und 13995/J der XXV. GP, Nr. 1452/J und Nr. 4039/J der XXVI. GP und 

Nr. 2887/J und Nr. 7407/J der XXVII. GP zu verweisen. Für das Jahr 2021 liegen noch keine 

Daten vor. 

Zur Frage 2b 

○ Wie hoch waren die jährlichen Einnahmen für Meisterprüfungen, Ausbilderprü-

fungen und Unternehmerprüfungen in den jeweiligen Fachorganisationen von 

2010 bis 2021? 

Da diese Beträge in den Rechnungsabschlüssen nicht gesondert ausgewiesen sind, liegen 

dem Ressort diesbezüglich keine Daten vor. 

Zur Frage 3 

• Jährliche Einnahmen aus Geldstrafen nach § 372 GewO: 

○ Wie hoch waren die jährlichen Einnahmen aus Geldstrafen nach § 372 GewO 

von 2010 bis 2021? Bitte Einnahmen nach Länderkammern angeben. 

○ Wie wurden diese eingenommenen Geldstrafen verwendet? 

○ Inwiefern wurden diese Einnahmen zur Unterstützung von Unternehmen ver-

wendet? 

Dazu ist für die Jahre 2010 bis 2020 auf die Beantwortungen der parlamentarischen An-

fragen Nr. 10513/J der XXIV. GP, Nr. 6334/J und Nr. 9838/J der XXV. GP und Nr. 5664/J der 

XXVII. GP zu verweisen. Für das Jahr 2021 liegen noch keine Daten vor. 

Zur Frage 4 

• Gesetzliche Änderung: 

○ Wie stellen Sie sicher, dass die Einnahmen der Wirtschaftskammern und ihrer 

Fachorganisationen aus Umlagen das Maß des Notwendigen nicht überschrei-

ten? 
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○ Wie stellen Sie sicher, dass die Einnahmen der Wirtschaftskammern und ihrer 

Fachorganisationen besser ermittelt und transparenter dargestellt werden 

können?  

○ Wie begrenzen Sie die Rücklagenbildung? 

Für legistische Maßnahmen auf diesen Gebieten wird zurzeit keine Veranlassung gesehen. 

Univ.-Prof. Dr. Martin Kocher 

Elektronisch gefertigt 
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